

CUADRO 2.32: INTEGRACIÓN DEL COCODE DEL CANTÓN PANABAJ, SANTIAGO ATITLÁN SOLOLÁ, 2006

No.	Cargo	Nombre del representante
1.	Presidente	Francisco Coché Pablo
2.	Vicepresidente	Victor Aguilar Mejia
3.	Secretario	Rafael Estrada Arteaga
4.	Tesorero	José Mendoza Sunú
5.	Vocal I	Francisco Ixbalan Ajtujal
6.	Vocal II	Joel Sosof Sunú
7.	Vocal III	Carmen Sosof Reanda
8.	Vocal IV	José Sicay Ratzan
9.	Vocal V	Diego Coó Ajuchan
10.	Vocal VI	Antonio Xeché Sol
11.	Vocal VII	Ana Botan Chiviliu

Comité de Representantes de Familias de Albergues Temporales: Organizado a partir de la necesidad de familias, cuyas viviendas fueron destruidas por los deslaves de Octubre de 2005 del Cantón Panabaj y T´zanchaj, las que habitan en los albergues temporales construidos a instancias del Gobierno de la República.

Asociación para el Desarrollo Comunitario del Cantón Panabaj (ADECCAP):

Surge del Comité de Emergencia del Cantón, que se había organizado para apoyar las acciones para mitigar las consecuencias de los deslaves del 05 de Octubre 2005. El trabajo realizado fue:

- Censo de familias damnificadas
- Distribución de víveres
- Búsqueda y rescate de víctimas soterradas
- Se trató de dar respuesta a las numerosas preguntas de una comunidad dispersa.
- Al terminarse la etapa de emergencia y al visualizarse la etapa de reconstrucción con proyectos y actividades que mejoraran la calidad de vida de la población; con la ayuda de la Coordinadora de Campesinos del Altiplano (CCDA), el comité se transformó en ADECCAP.

Es una organización sin fines de lucro cuyo objetivo es impulsar el desarrollo sostenible del área rural mediante la igualdad de género y la organización comunitaria, velando por el respeto de los derechos humanos.

Las iniciativas importantes de ADECCAP son consensuadas con la asamblea, puestas bajo el juicio de los ancianos de la comunidad y de la Comisión del Cabecera del Pueblo.

ADECCAP plantea su trabajo en el siguiente orden:

1. Corto plazo (fase de reconstrucción de los cantones Panabaj y T´zanchaj), mediante la elaboración de proyectos que logren:

- **La reactivación económica y social:**
Proyecto Ijatz “La Semilla”: creación de un centro comunitario para la rehabilitación psico-social, reactivación económica, educación infantil, formación profesional, en colaboración con voluntarios extranjeros.
Escuela de pastelería para mujeres.
Taller de reciclaje artístico del vidrio.
- **Seguridad alimentaria:**
Proyecto de Huertos Comunitarios, para la siembra de hortalizas y plantas medicinales;
Proyecto de granja comunitaria.
Creación de una comisión de auditoría social, en el proceso de reconstrucción de los dos cantones.
Mejora de albergues temporales. Planteamiento en el COCODE/COMUDE de los problemas y búsqueda de apoyo para la compra de materiales que mejoren la calidad de los albergues.
- **Educación:**
Proyecto de alfabetización de adultos.

2. Proyectos en cartera:

Para la reactivación económica:

Proyecto de tours ecuestres (ecoturismo).

Proyecto de cunicultura (granja de conejos).

Proyecto de escuela de hostelería.

Proyecto de ecoturismo comunitario.

Recuperación del área de Panabaj, en respeto de la cosmovisión:

Exhumación de víctimas soterradas,

Fortalecimiento institucional y comunitario: construcción de una sede equipada y capacitaciones a los miembros y socios.

3. Proyectos a largo plazo (fase de normalización):

La formación profesional

El derecho al uso respetuoso de la tierra

La educación

La prevención de riesgo y el cuidado del medio ambiente

La asistencia sanitaria garantizada

La apertura de nuevos espacios para la economía local (ADECCAP 2, 2006)

2.4 Cantón T´Zanchaj (Tzanchaj), del municipio de Santiago Atitlán, Sololá

2.4.1. Situación y límites

Categoría de la comunidad, cantón (Según IGN, e INE caserío). El Cantón T´zanchaj pertenece al municipio de Santiago Atitlán del departamento de Sololá. Se ubica a tres kilómetros hacia el sur del área urbana de Santiago. Sus colindancias son: al norte con el cantón Panabaj; al sur finca Providencia; al oeste Lago de Atitlán y; al este volcán Tolimán.

Su extensión territorial aproximada es de 11 kilómetros cuadrados. Referente a sus vías de comunicación, la ruta principal que comunica esta población hacia la cabecera municipal es, una carretera asfaltada que llega al municipio de San Pedro La Laguna, Sololá. El Lago de Atitlán constituye una vía de comunicación por excelencia para y hacia las distintas comunidades ubicadas alrededor de éste. En la comunidad se ubica un aeródromo para helicópteros y avionetas. Altitud 1,580 metros sobre el nivel del mar.

El Cantón se divide en dos áreas: al oeste cuya colindancia es el Lago y este que limita con faldas del Volcán Toliman. El punto divisorio entre ambas áreas, es la carretera que atraviesa el Cantón. En el extremo norte se ubica la zona de los albergues temporales, con familias vecinas de Panabaj.

2.4.2. Medios de comunicación

Alrededor de 10 pick ups realizan su recorrido de y hacia Santiago (transporte de pasajeros y carga), haciendo escala en Panabaj. Éstos tienen su terminal de extremo sur del Cantón T´zanchaj. El costo del pasaje es de 1.50 quetzales por persona. El servicio de moto-taxis, conocidos en el medio como “Tuk-tuk” es prestado de o hacia la cabecera municipal por un costo de 10.00 quetzales.

El acceso lacustre se realiza a través del muelle municipal que se ubica en Santiago al noroeste. Diferentes embarcaciones de transporte colectivo realizan recorridos de y hacia Santiago Atitlán.

Funcionan dos servicios comunitarios de teléfono, los cuales tienen un costo para el usuario a nivel nacional de 1.25 quetzales por minuto. Las radios comunitarias y locales del municipio dan cobertura al Cantón, así también los canales de televisión nacional. Un número indeterminado de hogares cuentan con servicio telefónico celular.

2.4.3. Servicios públicos

El cantón no cuenta con servicio de drenajes, los cuales son depositados dentro de pozos ciegos o fosa séptica, en cada una de las viviendas.

El servicio de agua entubada, es prestado por la Municipalidad, la cual cuenta con cloración. Esta proviene directamente del Lago de Atitlán y su costo es de 20.00 quetzales mensuales. En la zona de los albergues temporales, este servicio se está dando en forma gratuita.

El servicio de tren de aseo es prestado por la municipalidad a través de un camión recolector que pasa por el Cantón una vez a la semana. El costo del servicio es de 1.50 por bulto de basura. Hay terrenos desocupados que algunos vecinos los utilizan para vertedero de basura.

El servicio de electricidad quedó dañado durante el Huracán Stan, sin embargo este está restaurado en las viviendas que permanecen habitadas. Se extendió el servicio de energía al área de albergues. Se tiene estimado por los vecinos que el 60% de la viviendas del Cantón cuentan con este servicio (ver otros datos en numeral 2.7 Vivienda).

El servicio de alumbrado público es prestado en el Cantón, el cual se ubica en áreas de la carretera.

2.4.4. Demografía

La comunidad es considerada como rural. Por su proximidad a la cabecera municipal, la plusvalía del Cantón estaba en alza. Lo que motivó a familias de la cabecera municipal en búsqueda de terrenos para construir vivienda, comprar y trasladarse al Cantón. Está decayó como consecuencia de los deslaves de Octubre 2005.

Para Abril de 2006 no existía censo actualizado sobre la población género y grupo de edad del Cantón T´zanchaj.

Según referencias de vecinos del Cantón, en 1965 residían en T´zanchaj un número aproximado de 20 familias. En los primeros años de la década de 1980 un grupo de rancheros del departamento de Quiché, se llegaron a asentar al Cantón¹⁸. Para el año 1994 se reporta para el Cantón una población de 1,506 habitantes (FUNCEDE, 1994). Según censo del INE, 2002 se registraron 1,263 habitantes; siendo el 51.22% (647) representado por hombres y 48.78 % mujeres (616), (INE, 2003). Según datos del Consolidado del Censo de Salud de Santiago Atitlán, para el año 2005 en T´zanchaj vivían un total de 1,669 personas (Centro de Salud, 2005). Estimaciones del Alcaldía Auxiliar del Cantón T´zanchaj, un número aproximado de dos mil quinientas personas es la que tiene la comunidad¹⁹ lo cual se ilustra en el Cuadro 2.32.

CUADRO 2.32: CRECIMIENTO POBLACIONAL DEL CANTÓN T´ZANCHAJ, PERÍODO 1950-2005

FUENTE	AÑO	Nº DE PERSONAS
AJANEL, 2006	1965	Familias: 20
FUNCEDE, 1994	1994	1,506
INE, 2003	2002	1,263
Centro de Salud, 2005	2005	1,669
IXBALAN, 2006	2006	2,500

El Cuadro 2.33 presenta la población por rangos de edad según el XI Censo de Población, 2002. En relación al grupo étnico más del 90% de la población pertenece al maya-tz´utujil. El restante corresponde al grupo no indígenas (IXBALÁN, 2006).

Respecto al número de hogares para Abril de 2006, un grupo aproximado de 275 familias residen en viviendas permanentes en el Cantón. Otro grupo de 30 familias vecinos del Cantón se ubican en el área de albergues temporales de T´zanchaj (AJANEL, 2006), un grupo de 32 familias se ubicaron en el Albergue de la iglesia Alfa y Omega.

¹⁸ AJANEL DAMIAN, Tomas. Presidente de COCODE Cantón T´zanchaj, Santiago Atitlán Sololá. Fecha de entrevista 06 de abril de 2006.

¹⁹ IXBALAN CH., Antonio. Alcalde Auxiliar Cantón T´zanchaj, Santiago Atitlán Sololá. Fecha de entrevista: 06 de abril de 2006

CUADRO 2.33: POBLACIÓN POR RANGOS DE EDAD Y % DEL CANTÓN T´ZANCHAJ, AÑO 2002

Rangos	Población	Porcentaje
0 –6 años	298	23.6
7 – 14 años	305	24.1
15– 64 años	629	49.8
65 y más	31	2.45
Totales	1,263	100%

Fuente: INE, 2003.

CUADRO 2.34: NÚMERO DE POBLACIÓN POR RANGO DE EDAD Y SEXO DEL CANTÓN T´ZANCHAJ, AÑO 2005.

Rango de edad en años	0 a 14		15 a 59		64 y más	
	H	M	H	M	H	M
N° de población	343	438	409	428	25	26
Sub total	781		837		51	
Total	1,669					

Fuente: Centro de Salud, 2005

El flujo migratorio tuvo un sobresalto a partir de los deslaves de Octubre 2005. Un número indeterminado de familias se desplazaron al área urbana de Santiago, otras hacia albergues temporales de iglesias del mismo Cantón y del pueblo. Sin embargo este flujo se ha ido revirtiendo conforme han pasado los primeros meses del año 2006.

2.4.5. Educación

El sistema formal de educación, está cubierto a nivel primario por dos escuelas: la Escuela Rural Mixta (ERM) del Cantón T´zanchaj y la Escuela Nacional de Autogestión Comunitaria Cantón T´zanchaj. Durante la etapa de emergencia (Octubre a Diciembre 2005), el edificio escolar constituía uno de los albergues para 40 familias damnificadas

Cada año el Director de la Escuela por intermedio del Comité de Padres de Familia y amigos de la comunidad, realizan mejoras al edificio en donde funciona el establecimiento educativo. Uno de los proyectos que se tiene trazado, es la construcción del muro perimetral de los campos deportivos que cuenta la escuela, así como el techado del patio central del edificio. Como prioridad se tiene la construcción de una fosa séptica, debido a que la actual, está por colapsar. Se requiere la plaza para un maestro grado, debido a que la población escolar se incrementó para el ciclo actual 2006, una de las razones es la inscripción de niños del Cantón Panabaj.

Para el ciclo 2006 la propuesta del MINEDUC derivada de la destrucción del edificio escolar del Cantón Panabaj y la inseguridad del área, consistía en trasladar a los niños a las escuelas de las comunidades vecinas, siendo ésta una de ellas, sin embargo esto no se dio. La población escolar de la ERM se caracteriza por ser niños del Cantón de T´zanchaj de habla Tz´utuujil (Cuadro 2.35)

GRADO	No de aulas	N° de alumnos inscritos
Párvulos	2	75
Primero	3	76
Segundo	2	64
Tercero	2	57
Cuarto	2	39
Quinto	1	45
Sexto	1	36
TOTAL	13	392

Fuente: MENDEZ²⁰, 2006

El índice de repitencia de la ERM del ciclo 2005 fue de 11%. Se estima por los maestros y autoridades educativas, que fueron seis alumnos inscritos en la escuela quienes perdieron a sus padres a consecuencia de los deslaves y dos niños fallecieron. La ERM cuenta con 12 maestros de grado. Los estudiantes han sido beneficiados una vez en el presente ciclo lectivo por el programa Vaso de Leche, lo que alcanzó para entregarles a los alumnos siete días de refacción.

Los maestros de la ERM del Cantón han identificado que la mayor parte de los estudiantes de la escuela tienen trastornos psicológicos, ocasionados tras lo sucedido y vivido por los deslaves de Octubre 2005. Estos trastornos se demuestran en conductas de los estudiantes: desconcentración, temor y miedo cuando ha llovido, e inseguridad. A pesar de ello no se ha podido atender a los niños, en este problema en forma técnica (MENDEZ, 2006).

La Escuela Nacional de Autogestión Comunitaria del Cantón (Cuadro 2.36), cuenta con instalaciones recién inauguradas. Sin embargo hay necesidades de servicios e infraestructura que se deben satisfacer, entre estas: conexión de servicio eléctrico, muro perimetral y el pago de los maestros (debido al mes de abril no se les había hecho ningún correspondiente al ciclo 2006).

El índice de repitencia de la Escuela de Atogestión Comunitaria para el ciclo 2005 fue de 10.4%. Se estima por los maestros y autoridades educativas, que ningún niño o padre de ellos fueron víctimas de los deslaves de Octubre 2005, pero si algunos familiares y la destrucción de las áreas de cultivo. Por las condiciones en que asisten los niños a estudiar los maestros señalan que el 100% de los niños proviene de hogares en extrema pobreza.

La Escuela de Autogestión Comunitaria cuenta con 7 maestros de grado. Los estudiantes han sido beneficiados una vez en el presente ciclo lectivo por el programa Vaso de Leche, lo que alcanzó para entregarles a los alumnos siete días de refacción.

Los maestros de la Escuela de Atogestión Comunitaria han identificado que la mayor parte de los estudiantes de la escuela tienen trastornos psicológicos, ocasionados tras lo sucedido y vivido por los deslaves de Octubre 2005 “Los niños tienen idea que el volcán va a afectarlos”²¹.

Debido a las condiciones de pobreza y extrema pobreza en que viven las familias del Cantón y comunidades vecinas, un grupo de maestros de la ERM fundaron el Instituto por Cooperativa del Cantón T´zanchaj, con el objetivo de apoyar a los jóvenes damnificados por los deslaves.

CUADRO 2.36: POBLACIÓN ESCOLAR INSCRITA EN LA ESCUELA NACIONAL DE AUTOGESTIÓN COMUNITARIA DEL CANTÓN T´ZANCHAJ, AÑO 2006

GRADO	No de aulas	Niños	Niñas	Total de alumnos
Párvulos	1	23	23	46
Primero	2	26	25	51
Segundo	2	31	25	56
Tercero	1	27	20	47
Cuarto	*1	20	9	29
Quinto	*	5	5	10
Sexto	*	5	3	8
TOTAL	7	114	87	247

Fuente: COCHE ESQUINA, 2006
* Aulas multigrado, un maestro para los tres grados.

²⁰MENDEZ, Rufino Valdemar Director de la ERM Cantón T´zanchaj, Santiago Atitlán. Fecha de entrevista: 06 de abril de 2006

²¹COCHE ESQUINA, Juan Esteban Director de Escuela Nacional de Autogestión Comunitaria Cantón T´zanchaj, Santiago Atitlán Sololá. Fecha de entrevista: 06 de abril 2006

El local que sirve como edificio, es el mismo donde se ubica la ERM. Con apoyo de una familia de la comunidad se está realizando la construcción de tres aulas del instituto (para lo que solicitan financiamiento para concluir la obra).

El Instituto inició labores en enero de 2006 con la inscripción de 30 alumnos en una sección. Estos provienen de tres cantones: Panabaj, Xechivoy y T´zanchaj. Están laborando 12 catedráticos. La jornada es vespertina.

Entre las necesidades que se requiere para el funcionamiento del Instituto, están: implementación de un laboratorio de computación, escritorios, pizarrones, mobiliario y equipo de oficina. Se solicita el financiamiento para atender el salario de los docentes, debido a que el Instituto se sostiene con una cuota mensual de 30 quetzales aportada por padres de familia, un mil quetzales prometidos por la Municipalidad de Santiago Atitlán y cuatro mil quetzales del MINEDUC. Estos dos últimos aportes no se han concretizado y son insuficientes para sufragar los costos administrativos y de funcionamiento que requiere el establecimiento.²²

Según el XI Censo de Población 2002 el nivel de escolaridad de T´zanchaj (Cuadro 2.37) tiene mayor índice en el nivel primario, con 86% del total de personas que cuentan con algún nivel de escolaridad. Hay además población que cursaron los ciclos de educación básica y diversificado. A nivel superior, no se identificó ningún caso. Ver cuadro a continuación.

CUADRO 2.37:
NIVEL DE ESCOLARIDAD DE LA POBLACIÓN DEL CANTÓN T´ZANCHAJ, AÑO 2002

Total	Nivel de escolaridad				
	Ninguno	Pre-primaria	Primaria	Media	Superior
368	Sr	11	317	40	0

Fuente: INE, 2003.

sr= sin registros

El índice de analfabetismo en Tzanchaj es alto, según lo registrado en el Censo 2002, el cual reporta: 47.26% de población analfabeta (597 personas). En acuerdo de trabajo entre CONALFA y ADECCAP, se tiene programado llevar a cabo un programa de alfabetización en la comunidad, el cual se encuentra en funcionamiento a Abril 2006, con personas de Panabaj y T´zanchaj que asisten a clases.

2.4.6. Salud

El uso de medicina tradicional y alternativa es la más utilizada por la población de T´zanchaj. La que consiste en el uso de baños termales, consulta con sobadores, cura huesos y personas de la comunidad conocedores de recetas de origen natural.

En T´zanchaj se cuenta con cuatro comadronas para la asistencia de partos y tres curanderos que utilizan plantas medicinales para el tratamiento de diversas enfermedades. El Centro de Salud de la cabecera municipal presta la atención primaria en salud a los habitantes de T´zanchaj, el cual no cuenta con encamamiento y refiere los casos necesarios al Hospital Departamental de Sololá. La asistencia de jornadas médicas y de vacunación se realiza con periodicidad atendiendo a la situación que se requiera y prevalezca en la comunidad. Las estadísticas sobre indicadores de salud, las maneja el Centro en forma integrada, en relación a la población que atiende en el municipio.

Luego de los deslaves de Octubre, 2005 la mayor parte de la población del Cantón ha tenido trastornos psicológicos. Asistiendo para su tratamiento algunos pobladores al proyecto denominado Salud Mental Comunitaria, implementado por ADECCAP, en el Cantón T´zanchaj.

²²MENDEZ, Rufino Valdemar Director de la ERM Cantón T´zanchaj, Santiago Atitlán. Fecha de entrevista: 06 de abril de 2006

2.4.7. Aspectos económicos

El Cantón T´zanchaj, es considerado como rural. Las familias tienen su ingreso económico principalmente derivado de la agricultura y trabajo como jornaleros en: campos de cultivo, fincas aledañas y en otras comunidades del municipio de Santiago Atitlán. (Las condiciones prevaletientes en T´zanchaj referentes al trabajo agrícola son similares a las de Panabaj, para lo cual se refiere al lector al Numeral 2.7)

El Cuadro 2.38 describe el número y tipo de negocio o actividad que se presenta en el Cantón de Tzanchaj.

CUADRO 2.38: TIPO Y NÚMERO DE ACTIVIDADES Y NEGOCIOS IDENTIFICADOS EN EL CANTÓN T´ZANCHAJ, ABRIL 2006

TIPO DE ACTIVIDAD O NEGOCIO	Nº	TIPO DE ACTIVIDAD O NEGOCIO	Nº
Tiendas	12	Teléfono comunitario	3
Cantinas	2	Molinos de mixtamal	2
Taller de pinchazo	1	Tejedores	9
Beneficio de café	1	Ventas de fruta	3
Granja avícola (gallinas)	2	Tallado en madera	1
Taller de calzado	1	Actividad vinculada al turismo	2
Sastrería	1	Taller de pintura	1

En la comunidad hay 7 familias que poseen pick ups. No hay datos específicos sobre la situación de pobreza de las familias del Cantón. Sin embargo se considera que el 98% de ellas viven en situación de pobreza y de éstas el 75% en extrema pobreza, para el año 2006 (AJANEL, IXBALAN, 2006). El ingreso familiar promedio de las familias en extrema pobreza es inferior a los un mil quetzales mensuales.

Según consolidado de Censo de Población por Grupo de Edad del Distrito 4 de Salud de Santiago Atitlán, la PEA para el año 2005 era la siguiente: Total PEA 837 representando el 50.1%. La PEA femenina 428 representado el 51.1%. Y la PEA masculina de 409, representado el 48.9% (Centro de Salud, 2005).

Se resalta el desarrollo impulsado por la Asociación Maya Nuevo Sembrador Integral, en la que son socios vecinos del Cantón. Esta Asociación da el apoyo a agricultores, principalmente a quienes se dedican al cultivo de café.

ADECCAP, incluye y extiende los beneficios de los programas de desarrollo a la población de T´zanchaj. El proyecto de la granja comunitaria avícola se encuentra en la jurisdicción de T´zanchaj.

2.4.8. Vivienda

Según referencias de la Alcaldía Auxiliar de T´zanchaj, el 97% de habitantes del Cantón son propietarios o vivían en terrenos de familiares. Aproximadamente diez familias alquilan viviendas, por una renta que oscila de 150 a 200 quetzales (IXBALAN, 2006). En el Cantón se ubican cinco chalets, cuyos propietarios no eran originarios de la comunidad, los que se ubican a orillas del Lago de Atitlán.

Uno de los problemas que afronta la comunidad es el referente al acceso al lago. Esto se debe a que propietarios de los terrenos que colindan hacia el borde cerraron las veredas hacia éste. Esta situación a limitado a que la población tenga únicamente dos caminos para llegar al lago.

El crecimiento del Cantón se ha dado en forma horizontal, especialmente en el lado sur y oeste. No hay un patrón estandarizado de medidas de terreno en los cuales están construidas las viviendas, estas difieren en extensión unas con otras.

Según el VI Censo Nacional de Habitación 2002, el total de hogares registrados en el Caserío T´zanchaj es de 276. De los cuales 178 contaban con servicio de agua entubada y 207 con servicio de energía eléctrica (INE, 2003).

Los deslaves de Octubre, 2005 afectaron con daños severos y moderados a 55 viviendas (AJANEL, IXBALAN, 2006). Otro número no identificadas están con daños ligeros y sus moradores siguen habitándolas

El Cuadro 2.39 describe el tipo de vivienda del Cantón T´zanchaj, según VI Censo de Locales de Habitación, 2002 (INE, 2003)

CUADRO 2.39: TIPO DE VIVIENDA CANTÓN T´ZANHAJ, AÑO 2002

Total	Tipo de local				
	Casa formal	Apartamento	Palomar	Rancho	Improvisado
276	274	0	0	0	2

2.4.9. Historia

De las referencias históricas que señalan moradores del Cantón, indican que en el siglo XIX ya estaba poblada la comunidad, por un grupo de cuatro familias. En la primera mitad del siglo XX llegan a asentarse familias provenientes de San Antonio Chacayá y otras de la cabecera municipal Santiago Atitlán. A finales de la década de los años de 1980 un grupo de personas originarias en su mayoría del departamento de Quiché migran hacia T´zanchaj, por motivos de inseguridad provocada con el conflicto armado interno que azotó el país durante este periodo (AJANE, IXBALAN, 2006).

El crecimiento población en T´zanchaj, desarrollo de los cantones vecinos hacia el norte y el contar con camino asfaltado generó expectativas de prosperidad en la comunidad. Sin embargo éstas se vieron afectados por los deslaves del 05 de Octubre 2005, a pesar que el Cantón no fue afectado comparativamente como el caso de T´zanchaj.

La inauguración del Instituto por Cooperativa y de la Escuela de Autogestión Comunitaria en los años 2005 y 2006 es un éxito importante, considerado por los habitantes de la comunidad. Considerando a la educación como un vehículo para el desarrollo (COCHE ESQUINA, 2006)

Los daños más severos por los deslaves provocados por el Huracán Stand fueron principalmente en la destrucción de campos de cultivos de los agricultores de la comunidad (café, mashan, plátano, frijo, maíz y pacaya), destrucción de veredas y caminos de acceso hacia la comunidad. Sin embargo la carretera principal se encuentra ya habilitada (IXBALAN, 2006).

Sobre el número de víctimas en el Cantón T´zanchaj se reportaron las siguientes que se muestran en el Cuadro 2.40. En enero del año 2006 se fortalece la organización comunitaria a través de la elección de una Alcaldía Auxiliar y la junta directiva del COCODE del Cantón. Organizaciones que no funcionaban. Así también algunos vecinos participan en actividades de ADECCAP.

CUADRO 2.40: ESTADÍSTICAS DE DAÑOS OCASIONADOS POR LOS DESLAVES EN T´ZANHAJ, 05 DE OCTUBRE 2005

FUENTE	PERSONAS MUERTAS RESCATADAS	N° DE NIÑOS HUÉRFANOS			N° DE FAMILIAS EN ALBERGUES TEMPORALES	N° DE DANMINIFICADOS		N° DE VIUDAS (OS)	N° DE VIVIENDAS DESTRUIDAS
		H	M	T		F	P		
Municipalidad	sr	sr	sr	sr	**273/30	sr	sr	sr	sr
ERM/AA	3	sr	sr	6	*287/30/32	287	2,500	sr	55

Fuente: Municipalidad de Santiago Atitlán, 2006; ERM (Escuela Rural Mixta T´zanchaj, 2006; y AA (Alcaldía Auxiliar) T´zanchaj, 2006.

Referencias: H : Hombres; M: Mujeres; T: Total; F: Familias; P: Personas; sr: sin registros.

** 273 familias de Panabaj y T´zanchaj/ 30 en Iglesia Alfa y Omega.

* 287 familias de Panabaj y T´zanchaj/30 son de T´zanchaj/32 en Iglesia Alfa y Omega

2.4.10. Referencias y patrones culturales de los habitantes de Tzanchaj

El nombre del Cantón deriva de los vocablos T´zan´ que se traduce: en la punta y; chaj: pino. Palabras que se interpretan como “En la punta del pueblo hay muchos pinos”. Derivado el nombre del bosque de pinos y otros árboles que en otra época abundaban en el lugar.

Se considera que más del 90% de los habitantes de T´zanchaj hablan el tz´utujiil como idioma materno. Del total de población un aproximado del 60% de mujeres no habla el español y un 40% e hombres. “Entienden pero no pueden responder”. Personas no originarias del municipio se han adaptado culturalmente a las costumbres de la comunidad y aprendido el idioma Tz´utujiil (AJANEL, IXBALAN, 2006).

Respecto al uso del traje tradicional, éste es usado por hombres y mujeres. Los hombres se han adecuado a vestirlo preferentemente para estar en el hogar, cuando asisten a la cabecera municipal, festejos y otras actividades y no cuando realizan faenas agrícolas. Su diseño es similar al vestido en la cabecera municipal de Santiago Atitlán.

A nivel religioso, en la Iglesia Católica es a la que mayor número de familias del Cantón asisten. Cabe resaltar que contiguo al edificio de la ERM del Cantón funciona el Centro Católico Padre Francisco Rother (APLAS), el que cuenta con una capilla. En este se realizan actividades humanitarias, culturales, formativas y religiosas. Otras grupos religiosos cristianos son: Santo Pacto, Salen y Bautista. Cabe destacar que las instalaciones de la Iglesia Alfa y Omega fueron utilizadas como albergues por los sucesos de Octubre 2005.

En la comunidad se destaca la presencia de cinco guías espirituales indígenas (aj´ kij). Quienes son personas de alto prestigio, credibilidad sobre el conocimiento cosmogónico y espiritual del pueblo tz´utujiil de Santiago Atitlán. Además son vínculo e intermediadores entre la naturaleza, espiritual y lo humano. Otras tradiciones de carácter.

Los trabajos artesanales que desarrollan son: bordados, elaboración de tejidos, pesca y mostasilla. Destacándose la elaboración de tejidos.

Entre las tradiciones culinarias de las familias de T´zanchaj están: los tamalitos, huevos, caldo de hierba mora, arroz con chipilín, pacayas en salsa y pollo o gallina en recado. Este último menú es preparado en pulique o en salsa de tomate arreglada con los siguientes ingredientes: miltomate, chile pimiento, pimienta, cebolla sal y ajo, así como otros ingredientes particulares atendiendo la receta familiar.

Otros rasgos característicos sobre la cultura de los habitantes de T´zanchaj, son similares a los del pueblo tz´utujiil de Santiago Atitlán, entre ellas: organización familiar, sistema de creencias, uso del tuj, tradición oral, derecho consuetudinario y otras.

2.4.11. Organización comunitaria y red de actores

La organización tradicional comunitaria de T´zanchaj, está en vinculación, respeta y extiende su estructura a nivel del municipio de Santiago Atitlán. El Consejo de Ancianos, representado por la Cabecera del Pueblo señor Pascual Chavez Tziná, quien está embestido de prestigio en la estructura tradicional social del pueblo Tz´utujiil, es su máxima autoridad simbólica. La opinión de los ancianos del Cantón y de los guías espirituales en conjunto con la de la Cabecera del Pueblo son clave, para la toma decisiones de esta comunidad, a quienes se les consulta.

La recomposición de la organización comunitaria del Cantón, luego del Huracán Stan se ha estructurado de la siguiente forma Cuadro 2.41.

Alcaldía Auxiliar (AA): Representada por el señor Antonio Ixbalan Chicajú. La organización de la AA está estructurada de la siguiente forma:

- a) Alcalde Auxiliar: autoridad máxima elegida por la comunidad. Es el vínculo directo entre la comunidad y el Alcalde Municipal.
- b) Vice Alcalde Auxiliar: Asiste al Alcalde Auxiliar en reuniones, y actividades que se realizan, así apoya en la toma de decisiones que confieren a dicha institución.
- c) Secretario: Encargado de llevar las actas y anotaciones referentes a la AA.
- d) Alguaciles: Son tres y apoyan en todas las actividades que el Alcalde Auxiliar requiere para cumplir con sus funciones. Entre ellas: diligencias, mensajes, entre otros.

Cabe destacar que por el trabajo realizado en la AA no se recibe compensación económica alguna. Son cargos en los que se otorga prestigio social y honorabilidad a quienes cumplen el servicio. Antes de los acontecimientos de Octubre 2005, el Cantón no contaba con esta institución.

Consejo Comunitario de Desarrollo (COCODE): Organizado a partir de la necesidad de reconstruir la comunidad por los deslaves de Octubre de 2005. Integrado en el momento actual, por nueve representantes de la población de T´zanchaj. Los cargos se enumeran en el Cuadro 2.42.

Capítulo II Perfil socioeconómico del municipio de Santiago Atitlán y de los Cantones Panabaj y T'zanchaj, departamento de Sololá

Comité de Representantes de Familias de Albergues Temporales: Organizado a partir de la necesidad de familias, cuyas viviendas fueron destruidas por los deslaves de Octubre de 2005 del Cantón Panabaj y T'zanchaj, las que habitan en los albergues temporales construidos a instancias del Gobierno de la República.

Asociación Maya Nuevo Sembrador Integral: Su objetivo es el desarrollo y beneficio a sus asociados quienes se dedican a actividades agrícolas, principalmente al cultivo de café.

CUADRO 2.41: RED DE ACTORES EN EL CANTÓN T'ZANCAJ, SANTIAGO ATITLÁN SOLOLÁ, ABRIL 2006.

N°	INSTITUCIÓN	PROYECCIÓN				PROYECCIÓN
		1	2	3	4	
1.	COCODE, Cantón T'zanchaj	X				Desarrollo
2.	Consejo guías espirituales y ancianos.	X				Integral
3.	Alcaldía Auxiliar, Cantón T'zanchaj	X				Organización
4.	Comité de familias en albergues	X				Vivienda
5.	Escuela Rural Mixta Cantón T'zanchaj	X				Educación
6.	Iglesias (Católica, Santo Pacto, Salen Alfa y Omega y Bautista)	X	X	X		Religioso y solidaridad
7.	Escuela de Autogestión Comunitaria	X				Educación
8.	Municipalidad de Santiago Atitlán		X			Integral
9.	Centro de Salud		X			Salud
10.	Policía Nacional Civil		X			Seguridad
11.	Procuraduría de Derechos Humanos	X	X	X		Auditoría social
12.	Tres Comités de Padres de Familia	X				Educación
13.	Organismo Judicial		X			Justicia
14.	Ministerio Público		X			Justicia
15.	Asociación Maya Nuevo Sembrador	X				Agricultura
16.	Cabecera del Pueblo	X	X			Integral
17.	FONAPAZ			X		Reconstrucción
18.	CONRED			X		Emergencia, y reconstrucción
19.	Coordinadora Nacional Indígena y Campesina			X		Asesoría
20.	Fundación Guillermo Toriello			X		Reconstrucción
21.	45° Compañía Bomberos Voluntarios		X			Emergencia
22.	CONALFA		X	X		Educación
23.	Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación		X	X		Seguridad alimentaria
24.	Unión Europea (ECHO)				X	Ayuda humanitaria
25.	Secretaría de Obras Sociales de la Esposa del Presidente SOSEP			X		Desarrollo y reconstrucción

1 Local; 2 Municipal; 3 Nacional y; 4 Departamental

CUADRO 2.41: INTEGRACIÓN DEL COCODE DEL CANTÓN T'ZANCAJ, SANTIAGO ATITLÁN SOLOLÁ, 2006

No.	Cargo	Nombre del representante
1.	Presidente	Tomas Ajanel Damián
2.	Vicepresidente	Josefe Chiquibal Rianda
3.	Secretario	Francisco Ixbalan Ajtujal
4.	Tesorero	Tereso Ariaga García
5.	Vocal I	Maria Tzinà Cali
6.	Vocal II	Candelaria Chiquibal Rianda
7.	Vocal III	Diego Rianda
8.	Vocal IV	Nicolas Sosof
9.	Vocal V	Francisco Lainez Pérez

Fuente: (AJANEL, 2006)